



Díaz-Canel agradeció la solidaridad caribeña.

CUBA-CARICOM

Unidad, esencia de una amistad

Miguel Díaz-Canel Bermúdez asistió en Barbados a la VIII Cumbre Caricom-Cuba, donde puso de manifiesto la razón de nuestros estrechos vínculos con el Caribe

Por **MARÍA VICTORIA VALDÉS RODDA**

EN su poema *Un son para niños antillanos*, Nicolás Guillén hace alusión a un barco de papel que surca el Mar Caribe sin timonel. Es una linda forma de acercar a los pequeños a las muchas islas que conforman esta geografía compartida y a sus luchas. Años después de ser publicado puede decirse que nos han guiado hasta la actualidad varios capitanes en esta nave común que somos en la Comunidad del Caribe. Estos, en nombre de sus pueblos, se reunieron el 6 de diciembre de 2022 en Barbados para

participar en la VIII Cumbre Caricom-Cuba.

De parte de la mayor de las Antillas participó el mandatario cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez y una delegación de alto nivel, integrada por el miembro del Buró Político y ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla, y los titulares de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, Elba Rosa Pérez Montoya; Salud Pública, José Ángel Portal Miranda; y Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca Díaz.

Antes de la cita, por invitación de los respectivos primeros ministros de los tres estados insulares, cumplió intensas agendas de trabajo en San Vicente y las Granadinas, Barbados y Granada. En todos los lugares sostuvo conversaciones oficiales con sus anfitriones y se entrevistó con líderes parlamentarios, integrantes del movimiento de solidaridad con Cuba, académicos, empresarios y funcionarios de los respectivos gobiernos.

Este periplo demostró la mancomunidad de intereses, así como las estrechas relaciones de hermandad que se han acrecentado en estos tiempos difíciles de covid-19. Nos mostramos agradecidos por el apoyo en la lucha por el cese del bloqueo estadounidense. Tal actitud es apreciada en toda su grandeza porque a pesar de fuertes presiones, dicha postura es determinante en organismos multilaterales como la Asamblea General de Naciones Unidas y la propia Organización de Estados Americanos: actuar coherente con la de los primeros ministros



de Jamaica, Guyana, Trinidad y Tobago y Barbados, quienes hace 50 años rompieron el cerco contra la Revolución Cubana y establecieron relaciones diplomáticas con ella, un 8 de diciembre, de 1972.

Cuba se muestra agradecida

Al hacer uso de la palabra el también Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista reiteró “el profundo agradecimiento de Cuba a los miembros de Caricom, a su Secretaria General, por su solidaridad y apoyo ante el impacto de la pandemia de la covid-19 y tras los lamentables accidentes y eventos naturales ocurridos en nuestro país este año, que han provocado pérdidas de vidas humanas y cuantiosos daños materiales. Los recursos puestos a disposición del país por los pueblos caribeños han alimentado material y espiritualmente los esfuerzos para recuperarnos”.

Asimismo expresó “gratitud por el incondicional y sostenido respaldo de los Estados de Caricom, en todas las tribunas que se han puesto a su disposición, al legítimo reclamo

de que cese el ilegal e injusto bloqueo económico, comercial y financiero impuesto a Cuba desde hace más de 60 años. Agradecemos, igualmente, su condena a la unilateral inclusión de Cuba en la ilegítima lista de Estados patrocinadores del terrorismo”.

En otro acápite de su discurso señaló que Cuba valora profundamente la digna postura asumida por los hermanos caribeños al denunciar la exclusión de Cuba de la llamada IX Cumbre de las Américas. Por todo ello la mayor de las Antillas se siente sumamente satisfecha de “las estrechas relaciones que Caricom y Cuba han forjado a través de los años. Fue un empeño del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y del General de Ejército Raúl Castro mantener la unidad entre nuestros países, la cooperación solidaria, apoyarnos ante los retos que nos impone el pasado colonial, respaldar posiciones comunes en la arena internacional y, sobre todo, definir la esencia de nuestra amistad”.

Más solidaridad

El Presidente cubano aludió a la solidaridad como la palanca

que mueve a los pueblos de este Caribe insular. He aquí su peculiar visión cuando dijo: “el mundo pospandémico, si es que existe una pospandemia, reclama de los gobiernos más solidaridad, más entendimiento, más cooperación y más unidad”.

Oportuna tribuna para instar a un mayor acercamiento con “la hermana nación haitiana”, la que atraviesa una situación particularmente compleja. “En nombre de Cuba, que aboga por la estabilidad y la paz en Haití; que defiende el derecho de su pueblo a encontrar una solución pacífica, a través del diálogo, a sus grandes desafíos, ratificamos aquí la disposición a continuar brindando nuestra ayuda a ese hermano pueblo”.

Yendo de lo particular a lo general, Díaz-Canel subrayó que “las relaciones de cooperación de Cuba con las naciones hermanas del Caribe seguramente nos han permitido contribuir al desarrollo de sus países en sectores tan sensibles como la salud y la educación; pero al mismo tiempo nos han aportado una contribución invaluable. Convivir armoniosamente con los vecinos pueblos caribeños, con sus costumbres, historias, tradiciones y cultura popular nos ha enriquecido mutuamente”.

En su sentida alocución destacó que “¡Siempre, siempre, estaremos al lado de ustedes, apoyándolos y compartiendo nuestros modestos recursos!”. Llegó también a una verdad como un templo: “de conjunto hemos logrado establecer un paradigma en las relaciones internacionales en el que priman el respeto y la solidaridad, demostrando que un mundo mejor es posible. Ese fue el sueño de nuestros predecesores y será el empeño de sus continuadores”.



Raúl Castro Ruz despidió al Presidente en La Habana.